Información

**❷ EL ECONOMISTA** 

Página: 1

Primera Plana

Area cm2: 912

Costo:

95.158

1/4

Roberto Morales

# @ EL ECONOMISTA Pemex consigue dos socios para farmonts

#### **DEFINICIONES SOBRE EL** TLC, PIDE GUAJARDO A EU

Ante la creciente presión para cerrar el TLCAN 2.0, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, cuestionó la estrategia de EU en las pláticas y urgió a EU a enfocarse en el objetivo. Antonio Meade, de SHCP, dijo que cada vez son menos los productos al amparo del TLCAN. P4-5

HAY QUE DEJARSE YA DE DISTRACTORES: GUAJARDO

# México urge a EU a una negociación realista y sensata

Se dispone de poco margen de tiempo para concluir las pláticas, y lo que pide nuestro socio comercial es sencillamente irracional e inaceptable, dice el secretario de Economía

Roberto Morales

**EL ECONOMISTA** 

ESTADOS UNIDOS debe ir ya al meollo de la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), sin crear distractores, como lo ha hecho, porque se dispone ceso dados los tiempos políticos, advirtió Ildefonso Guajardo, secretario de Economía.

El funcionario arguyó que no son razonables las propuestas que el gobierno del presidente Donald Trump ha puesto sobre la mesa de negociación o fijadas por funcionarios estadounidenses en cuanto a las ventanas de estacionalidad para productos agrícolas, las reglas de origen medi-

das por país y las regulaciones para empresas del Estado.

"Un poco lo que se está viendo es

una estrategia de ir poniendo fichas a cada uno de los temas, independientemente de si es tu objetivo o no. En negociaciones, tradicionalmente construyes esquemas que permitan de poco margen para concluir el pro- acomodar soluciones al final y vas construyendo posiciones", comentó Guajardo en una entrevista.

> "Ésta es una negociación muy atípica. Primero tiene un horizonte de tiempo que favorablemente es vis to en términos de las elecciones y de la incertidumbre, que de alguna ma-

nera te está llevando a una velocidad que muy pronto está llegando al hueso. El tiempo para estar haciendo fuegos artificiales y distracciones es muy limitado, tienes que ir al centro de las cosas", agregó.

Guajardo reveló que Estados Uni-

dos puso en la tercera ronda de negociaciones una propuesta que busca "delimitar y condicionar" no sólo a las empresas productivas del Estado, sino que también fijó implicaciones para los socios privados de éstas, lo que genera incertidumbre en las inversiones. Cuestionó que tanto el establecimiento de una lista de productos para los cuales se pueden hacer más expeditas las investigaciones por dumping y subsidios como el establecimiento de reglas de origen por

ción Mundial del Comercio (OMC). El gobierno de Trump, quien ha reiterado su posición de retirar a su país del TLCAN si no logra una buena negociación, pidió que las reglas de origen se establezcan para cada país y no para la región en su conjun-

país, violan las reglas de la Organiza-

Información

Página: 1

Primera Plana

Area cm2: 912

Costo:

95,158

2/4

Roberto Morales

to, lo que fue la mayor sorpresa en la primera ronda de negociaciones que se llevó a cabo en Washington DC a mediados de agosto. Este posicionamiento aún es oral, mas no escrito.

En un análisis publicado en el Instituto Peterson (PIIE), la investigadora Caroline Freund expuso que las reglas de contenido específicas por país se remontan al Pacto del Automóvil entre Canadá y Estados Unidos de 1965, el cual liberalizó el comercio automotriz regional, siempre que se cumplieran los requisitos de contenido canadiense. El régimen canadiense en virtud del pacto fue posteriormente declarado ilegal con arreglo a las normas de la OMC.

En la otra vertiente, todos los productos agropecuarios comercializados entre México y EU están libres de aranceles, sin la operación de ventanas de estacionalidad, desde el 2008, tras un plazo de 15 años de desgravación progresiva. "El gobierno y los productores mexicanos estamos en la misma línea; es decir, no considerar siquiera la posibilidad de discutirlo, porque va en contra de todos los principios, no sólo del TLCAN, sino de las reglas mismas de la OMC", afirmó Raúl Urtiaga, coordinador general de Asuntos Internacionales y encargado de la negociación del TL- CAN de la Secretaría de Agricultura. Consideró como alta la posibilidad de que la renegociación del TLCAN sea votada por la nueva Legislatura del Senado de México, que cambia a partir de 1 de septiembre del 2018.

#### SOI.O 44% DE ARANCELES ESTÁN CUBIERTOS POR TLCAN: MEADE

El porcentaje negociado de productos al amparo del TLCAN ha disminuido de manera muy relevante", dijo el Secretario de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade. En los últimos años, "sólo 44% de los arance es de lo que vendemos a EU están cubiertos por el TLCAN, y 51% de lo que le compramos a ese país está fuera del acuerdo, en el contexto de las normas de la OMC", expresó durante su presentación en el Foro Citek-17, en Guanajuato.

rmorales@eleconomista.com.mx

Información

**❷ EL ECONOMISTA** 

Página: 1

Primera Plana

Area cm2: 912

Costo:

95,158

3/4

Roberto Morales

Ildefonso Guajardo consideró como "alta" la posibilidad de que la renegociación del TLCAN sea votada por la riueva Legislatura del Senado de México, que cambia a partir de 1 de septiembre del 2018.



Información

Página: 1

Primera Plana

**❷ EL ECONOMISTA** 

Area cm2: 912

Costo:

95,158

4/4

Roberto Morales

Ésta es una negociación atípica. El tiempo para la pirotecnia y distracciones es muy limitado".

Trump busca una guerra de proteccionismo que va a desmantelar el avance del acuerdo".

Tel porcentaje negociado de productos al amparo del TLCAN ha disminuido de manera muy relevante".

José Antonio Meacle, secretario de Hacienda.





NACION

PRINCIPAL

# Refuerza SAGARPA Apoyo A Productores Pecuarios De La Región Del Istmo De Tehuantepec

emoctubre 4, 2017 admin Comment(0)

Juchitán a 4 de Octubre de 2017.- En seguimiento a la etapa de reconstrucción y reactivación económica en los 41 municipios afectados por los sismos en la región del Istmo de Tehuantepec en Oaxaca, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) destinará más de 30 millones de pesos para reforzar la economía del sector ganadero en la zona.

Así lo aseguró el coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, Francisco Gurría Treviño quien, con la representación del Secretario José Calzada Rovirosa, entregó mil 600 paquetes de herramientas básicas a integrantes de 86 asociaciones ganaderas locales agrupadas en la Unión Regional Ganadera.

El funcionario federal resaltó que el monto de los apoyos se destinará entre otros rubros a 600 excavadoras de mano, 80 máquinas para ensilar y revolvedoras para elaborar alimento para animales, 100 mochilas de baño garrapaticida, 500 bebederos y comederos, 40 basculas ganaderas, 300 bazokas, entre otros implementos ganaderos.

Igualmente se entregaron 500 kilómetros de alambres de púas y mil 600 paquetes de herramientas básicas la reconstrucción de las Unidades de Producción Pecuaria afectadas por los sismos del pasado mes de





Gurría Treviño destacó que los insumos entregados forman parte del Programa de Fomento Ganadero en sus componentes de Capitalización Productiva y de Estrategias Integrales para la Cadena Productiva.

Agregó que los ganaderos del país, agrupados en la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, CNOG, que preside el diputado federal, Oswaldo Cházaro Montalvo, han ofrecido sumarse a los esfuerzos que realiza el secretario Calzada Rovirosa para la reconstrucción y reactivación la actividad económica y agropecuaria en la región afectada por los fenómenos naturales.

Tagged Apoyo, Istmo, SAGARPA, Tehuantepec



#### Admin

#### ARTÍCULOS RELACIONADOS



UNA COLONIA MODELO LIBRE DE INDIGENT Amigos residentes de la colonia Modelo



PRINCIPAL

PRINCIPAL

NACIÓN PRINCIPAL

## Cumplirá Gobierno CDMX con la implementación en tiempo y forma del Sistema Anticorrupción

m julio 7, 2017

🚨 admin

A días de entrar en vigor el Sistema Nacional Anticorrupción, la CDMX

### Sonora busca eliminar a indigentes

igulio 24, 2017

admin

Hermosillo, Sonora, 24 de julio, 2017.- Un comunicado pegado en las paredes de la colonia Modelo en Hermosillo, Sonora, es muy claro: con cinco acciones instruye a los

## Peña Nieto garantiza transparencia en el manejo de los recursos del Fonden

m octubre 4, 2017

admin

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, dijo este miércole

2017-10-04 12:32:42

#### Productores pecuarios del Istmo de Oaxaca reciben apoyos

México, 4 Oct (Notimex).- La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) destinará más de 30 millones de pesos para reforzar la economía del sector ganadero en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, informó el coordinador general de Ganadería, Francisco Gurría Treviño.

Esta medida es en seguimiento a la etapa de reconstrucción y reactivación económica en los 41 municipios afectados por los sismos en la región, indicó.

En representación del titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, el funcionario entregó mil 600 paquetes de herramientas básicas a integrantes de 86 asociaciones ganaderas locales y agrupadas en la Unión Regional Ganadera.

Explicó que el monto de los apoyos será destinado para adquirir 600 excavadoras de mano, 80 máquinas para ensilar y revolvedoras para elaborar alimento para animales, 100 mochilas de baño garrapaticida, 500 bebederos y comederos, 40 basculas ganaderas y 300 bazokas, entre otros implementos ganaderos.

También se entregaron 500 kilómetros de alambres de púas y mil 600 paquetes de herramientas básicas para la reconstrucción de las Unidades de Producción Pecuaria que también resultados perjudicadas.

Gurría Treviño destacó en un comunicado que los insumos entregados forman parte del Programa de Fomento Ganadero, en sus componentes de Capitalización Productiva y de Estrategias Integrales para la Cadena Productiva.

Indicó que los ganaderos del país, agrupados en la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) ofrecieron sumarse a los esfuerzos que realiza el secretario Calzada Rovirosa para la reconstrucción y reactivación la actividad económica y agropecuaria en la región afectada por los fenómenos naturales.

NTX/CTS/TVA/SISMO17

microples octubre 4, 2017



#### Queretaro informa

Un portal de noticias





K

Breaking News

Peña Nieto garantiza transparencia en el manejo de los recursos del Fonden



octubre 4, 2017

#### Refuerza SAGARPA Apoyo A Productores Pecuarios De La Región Del Istmo De Tehuantepec

▲ Posted By: admin / ● 0 Comment / ● Apoyo, Istma, SAGARPA, Tehuantepec

Juchitán a 4 de Octubre de 2017.- En seguimiento a la etapa de reconstrucción y reactivación económica en los 41 municipios afectados por los sismos en la región del Istmo de Tehuantepec en Oaxaca, la Secretaría de Agricultura, Ganaderia, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) destinará más de 30 millones de pesos para reforzar la economía del sector ganadero en la zona.

Así lo aseguró el coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, Francisco Gurría Treviño quien, con la representación del Secretario José Calzada Rovirosa, entregó mil 600 paquetes de herramientas básicas a integrantes de 86 asociaciones ganaderas locales agrupadas en la Unión Regional Ganadera.

El funcionario federal resaltó que el monto de los apoyos se destinará entre otros rubros a 600 excavadoras de mano, 80 máquinas para ensilar y revolvedoras para elaborar alimento para animales, 100 mochilas de baño garrapaticida, 500 bebederos y comederos, 40 basculas ganaderas, 300 bazokas, entre otros implementos ganaderos.

Igualmente se entregaron 500 kilómetros de alambres de púas y mil 600 paquetes de herramientas básicas para la reconstrucción de las Unidades de Producción Pecuaria afectadas por los sismos del pasado mes de septiembre.

Gurría Treviño destacó que los insumos entregados forman parte del Programa de Fomento Ganadero en sus componentes de Capitalización Productiva y de Estrategias Integrales para la Cadena Productiva.

Agregó que los ganaderos del país, agrupados en la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, CNOG, que preside el diputado federal, Oswaldo Cházaro Montalvo, han ofrecido sumarse a los esfuerzos que realiza el secretario Calzada Rovirosa para la reconstrucción y reactivación la actividad económica y agropecuaria en la región afectada por los fenómenos naturales.

#### - Columna Pulso Político - http://www.pulsopolitico.com.mx -

#### Atienden daños en Guerrero

Posted By Angélica Luciano On 4 octubre 2017 @ 8:55 In Estados |

Entre la Federación y el gobierno de Guerrero hay una permanente coordinación para atender los daños que dejaron el huracán Max y el sismo del pasado 19 de septiembre en la entidad, dijo el mandatario estatal Héctor Astudillo.

El gobernador guerrerense encabezó la noche del martes la sesión del Consejo Estatal de Protección Civil con el fin de darle seguimiento a la evaluación de las acciones que se emprendieron para atender a los guerrerenses afectados por ambos fenómenos de la naturaleza.

En la reunión de trabajo, a la que asistió el subsecretario de Alimentación y Competitividad de la SAGARPA, Ricardo Aguilar Castillo, cada uno de los enlaces presentó un diagnóstico de la situación que prevalece en la región de la Costa Chica luego del paso del huracán Max, en donde los habitantes regresan poco a poco a condiciones de normalidad en cuanto a la rehabilitación de los sistemas de agua potable, carreteras, servicio de energía eléctrica e infraestructura educativa.

Respecto al tema del sismo del pasado 19 de septiembre, el reporte preliminar señaló que 11 mil viviendas tuvieron daños, de las cuáles, 2 mil 456 presentan pérdida total, principalmente en Atenango del Río y Huitzuco de los Figueroa, además de alrededor de 100 templos.

Mientras que de las escuelas, 235 tuvieron afectaciones, de estas 104 tienen daños mayores y alrededor de 48 necesitan ser sustituidas, siendo Huitzuco el municipio más afectado en este tema.

Ante esta situación, el mandatario estatal instruyó que se instalen aulas provisionales para que puedan incorporarse a las clases.

Refirió que los censos de vivienda e infraestructura urbana seguirán para conocer de manera oficial el total de afecciones y en base a ello acceder a los recursos del Fondo de desastres Naturales (Fonden) para pasar al proceso de reconstrucción.

Mientras que para mitigar la situación económica de las familias, se han entregado recursos del programa de Empleo Temporal, el ISSSTE otorga préstamos por contingencia, así como la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico (Sefodeco) apoyos para fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas siniestradas.

Se informó que la infraestructura turística de la entidad está operando de manera normal, de aquí a diciembre habrá 39 congresos, más de 20 eventos de alto impacto y llegarán 14 cruceros.

Astudillo dijo que acudió al Hospital General de Taxco para atender a las personas que resultaron lesionadas por el desprendimiento de una roca en Martelas, a quienes ofreció el respaldo solidario

de su gobierno.

En su intervención, el subsecretario de Alimentación y Competitividad de la SAGARPA, Ricardo Aguilar Castillo, representante del presidente Enrique Peña Nieto para dar seguimiento a las afectaciones por el huracán y el sismo, expresó su disposición para sumarse a los trabajos que se han emprendido para atender a los guerrerenses.

Además reconoció que el gobierno de Héctor Astudillo atendió de manera rápida estás contingencias.

En la reunión participaron el comandante de la 35 Zona Militar, José Francisco Terán Valle, entre secretarios de despacho y delegados federales.

Pulso Político On Line/ Notimex/ Foto: Internet

Article printed from Columna Pulso Político: http://www.pulsopolitico.com.mx

URL to article: http://www.pulsopolitico.com.mx/2017/10/atienden-danosen-guerrero/

Copyright © Columna Pulso Político. All rights reserved.





**ÚLTIMAS NOTICIAS D** 

**AHORA** 

POLÍTICA

DEPORTE

SALUD

POLICÍACA

SHOW

VIDEOS

MÁS -

AHORA SISMO

Publicada el 04/10/2017 - 17.50 HS

# En coordinación con el gobierno federal para atender daños

Respecto al tema del sismo del pasado 19 de septiembre, se confirmó que el reporte preliminar arrojó que 11 mil viviendas tuvieron daños



SHOW

VIDEOS

MAS

Permanente coordinación con el gobierno federal para atender daños por huracán y sismo: Astudillo. Foto: guerrero.gob



Chilpancingo.- Acompañado del subsecretario de Alimentación y Competitividad de la SAGARPA, Ricardo Aguilar Castillo, el gobernador Héctor Astudillo Flores encabezó la noche de este martes la sesión del Consejo Estatal de Protección Civil con el fin de darle seguimiento a la evaluación de las acciones que se emprendieron para atender a los guerrerenses afectados por el huracán Max y el sismo del pasado 19 de septiembre.

En la reunión de trabajo, cada uno de los enlaces presentaron un diagnóstico de la situación que prevalece en la región de la Costa Chica luego del paso del huracán Max, en donde los habitantes regresan poco a poco a condiciones de normalidad en cuanto a la rehabilitación de los sistemas de agua potable, carreteras, servicio de energía eléctrica e infraestructura educativa.



YOU MAY LIKE

How To Avoid The Facelift And Get Youthful, Wrinkle-Free Skin



nHealth.com



Torturan : cuatro jóv queman



Los insect comida go Tailandia



Aprehend presuntos narcomer



Mujer es s violar ley



Permanente coordinación con el gobierno federal para atender daños por huracan y sismo. Astudillo. Foto: querrero gob

Respecto al tema del sismo del pasado 19 de septiembre, se confirmó que el reporte preliminar arrojó que 11 mil viviendas tuvieron daños, de las cuáles, 2 mil 456 presentan pérdida total, principalmente en Atenango del Río y Huitzuco de los Figueroa, además de alrededor de 100 templos.

Mientras que de las escuelas, 235 tuvieron afectaciones, de estas 104 tienen daños mayores y alrededor de 48 necesitan ser sustituidas, siendo Huitzuco el municipio más afectado en este tema.

Ante esta situación, acompañado de su esposa, Mercedes Calvo, el mandatario estatal instruyó que se instalen aulas provisionales para que puedan incorporarse a las clases.

Refirió que los censos de vivienda e infraestructura urbana seguirán para conocer de manera oficial el total de afecciones y en base a ello acceder a los recursos del Fonden para pasar al proceso de reconstrucción.

Mientras que para mitigar la situación económica de las familias, se han entregado recursos del programa de Empleo Temporal, el ISSSTE entrega préstamos por contingencia, así como la Sefodeco apoyos para fortalecer a las micro, pequeñas y medianas empresas siniestradas.



YOU MAY LIKE How To Avoid The Facelift And Get Youthful, Wrinkle-Free Skin



ÚLTIMAS NOTICIAS C



Permanente coordinación con el gobierno federal para atender daños por huracan y sismo: Astudillo. Foto: querrero gob

Se informó que la infraestructura turística de la entidad está operando de manera normal, de aquí a diciembre habrá 39 congresos, más de 20 eventos de alto impacto y llegarán 14 cruceros.

También les compartió que acudió al Hospital General de Taxco, para atender a las personas que resultaron lesionadas por el desprendimiento de una roca en Martelas, a quienes ofreció el respaldo solidario de su gobierno.

En su intervención, el subsecretario de Alimentación y Competitividad de la SAGARPA, Ricardo Aguilar Castillo, representante del presidente Enrique Peña Nieto para dar seguimiento a las afectaciones por el huracán y el sismo, expresó su disposición para sumarse a los trabajos que se han emprendido para atender a los guerrerenses.

Además reconoció que el gobierno de Héctor Astudillo atendió de manera rápida estás contingencias.

En la reunión participaron el comandante de la 35 Zona Militar, José Francisco Terán Valle, entre secretarios de despacho y delegados federales.



YOU MAY LIKE

How To Avoid The Facelift And

Get Youthful, Wrinkle-Free Skin
OnHealth.com

ÚLTIMAS NOTICIAS D

### El Heraldo de México

25
Col. Secc. Fecha. 05 0CT 2017

## LA NAO DE CHINA



#OPINIÓN

## MÉXICO. MÁS CERCA DE ASIA DE LO QUE PENSAMOS

La expulsión del embajador norcoreano es un mensaje a Japón, que envió rescatistas tras el terremoto ADOLFO LABORDE



ebido a los recientes acontecimientos en nuestra relación bilateral con América del Norte, México, a través de su Cancillería y Secretarías que, de alguna manera, están vinculadas con asuntos internacionales (Economía y Sagarpa, principalmente) ha emprendido una estrategia muy activa

en la región de Asia-Pacífico.

Así lo demuestra la visita del presidente Enrique Peña Nieto a China para participar en la IX cumbre de las llamadas economías emergentes, mejor conocidas con el nombre de los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica).

La participación del presidente Peña a principios de septiembre en la Cumbre de Negocios y la visita a la compañía Alibaba son otras muestras de este activismo. Más aún porque ésta última empresa, gigante del comercio en línea, es una franca competencia para otra gran compañía del ramo de origen estadounidense.

Esto no es una casualidad, es una clara y directa señal de que México, pase lo que pase en el contexto de la renegociación del TLCAN, está jugando sus fichas diplomáticas.

Un evento que no debemos pasar por alto fue la expulsión del embajador de Corea del Norte en México (persona

non grata) Kim Hyong-Gil.

EL PAÍS HACE ACTIVISMO PARA DIVERSIFICAR SUS RELACIONES Si bien Corea del Norte ha desafiado la paz y seguridad global, mediante los ejercicios balísticos, en otro tiempo, la diplomacia mexicana hubiera actuado de manera tibia al respecto.

Quizá un comunicado de la Cancillería condenando,

como lo ha hecho, el lanzamiento de los misiles, hubiera sido suficiente. Las cosas han cambiado. Un comunicado no es suficiente para enviar señales claras a nuestros aliados o socios comerciales.

Algunos analistas denominaron la acción como una muestra de sumisión de México a Estados Unidos. No hay que olvidar que precisamente el vicepresidente de EU, Mike Pence, durante una gira en América Latina a mediados de agosto de este año, hizo un llamado a varios países, entre ellos México, a romper relaciones diplomáticas con Corea del Norte.

Es factible que exista algo de cierto en esto, sin embargo, estoy convencido de que el mensaje era para Japón, nuestro tercer socio comercial y ha sido sujeto de ataques verbales y amenazas por parte de Corea del Norte en los últimos 64 años, después del armisticio entre las dos Coreas en el año de 1953. Asimismo, no hay que dejar de considerar que los dos últimos misiles sobrevolaron territorio japonés (Isla de Hokkaido, ubicada al norte del país), lo que representa un riesgo y amenaza latente para la seguridad del pueblo japonés.

Si bien es cierto que Tokio no mostró oficialmente su beneplácito a México, en su lugar, envió a 72 brigadistas para apoyar en las labores de rescate, luego del sismo del 19 de septiembre que azotó la zona centro del país. Este tipo de detalles cuentan cuando se buscan opciones comerciales (diversificación) y aliados internacionales. Sin duda, México está más cerca de Asia de lo que pensamos y los hechos arriba mencionados así lo demuestran. Cuates y amigos en la adversidad. Gracias, Japón...

y amigos en la adversidad. Gracias, Japón...
\* Analista Internacionalista

ADOLFOLABORDE71@GMAIL.COM



Pág.

Col.

Secc.

05 OCT 2017

Fecha.

# Repensando la descentralización de la CDMX

El sismo del pasado 19 de septiembre ha provocado que se retomen varias agendas que parecían olvidadas. Una de ellas es la descentralización de algunas actividades de la CDMX. En una entrevista para Reforma, el maestro, arquitecto y urbanista Roberto Eibenschutz Hartman lo explicaba de la siguiente manera: "La Ciudad, hace 40 años, tenía un índice de preeminencia -esto quiere decir el peso de la primera Ciudad con relación a la segunda-del orden de 10 o de 11, la Ciudad de México con relación a Guadalajara. Eso ya bajó, ahora es de 1 a 5, pero nuevamente estamos insistiendo en hacerla grande; grandes edificios, grandes equipamientos. Todo el equilibrio que logramos estamos tendiendo a perderlo". En la misma entrevista planteaba bajarle presión a la CDMX y buscar un desarrollo más equilibrado del país.

Cuando ocurrió el sismo de 1985 se hablaba mucho de la descentralización de las dependencias del gobierno federal; no obstante, esa agenda fue paulatinamente quedando en el olvido. Después de aquel sismo hubo varios esfuerzos de descentralización, entre los cuales el más ambicioso fue el del INEGI hacia la ciudad de Aguascalientes. Me tocó ser parte del grupo que llevo a cabo la descentralización del Instituto bajo el liderazgo del Dr. Rogelio Montemayor Seguy, entonces presidente del INEGI.

No fue sencillo, había muchos escépticos, se requería un apoyo importante de los gobiernos federal y estatal; y servidores públicos dispuestos a correr riesgos. Hoy, a poco más de 30 años de la primera oleada de servidores públicos que se trasladaron a esa ciudad, el proceso puede ser califi-

cado como muy exitoso.

Otros procesos de descentralización que se han realizado demuestran que muchas responsabilidades del gobierno federal no tienen porque llevarse a cabo en la CDMX. Vienen a la mente: El FIRA que esta ubicado en Morelia, CAPUFE en Cuernavaca, el Servicio Geológico Mexicano en Pachuca, CONAFOR en Guadalajara, CONAPESCA en Mazatlán, la producción de Libros de Texto Gratuito en el Marquez, Querétaro, la Casa de la Moneda en San Luis Potosí; y un gran número de Centros de Investigación vinculados con el CONACYT que se ubican en diversas entidades federativas. Estos ejemplos deben inspirar a las oficinas del gobierno federal cuyos edificios públicos han quedado inhabitables.

Sin embargo, me parece que la estrategia de buscar un desarrollo regional más equilibrado en el país pasa por una agenda más ambiciosa. La agenda debe ser integral y bien planeada. El esfuerzo que se está realizando en materia

de las Zonas Económicas Especiales y los Centros Integralmente Planeados del FONATUR son ejemplos importantes pero quizá puede pensarse aún más ambiciosamente. A esta dimensión corresponde un proyecto impulsado por COPARMEX denominado 'El Corredor Central', cuyo objetivo es promover el Desarrollo Regional en el Bajío del país.

El Corredor Central de acuerdo a sus impulsores es 'el territorio socioeconómico que se ubica en el Centro de la República Mexicana que se vértebra por las carreteras federales 45 y 57, las vías férreas, las zonas metropolitanas y las actividades industriales y comerciales'; y se conforma de hasta 95

municipios de 7 entidades federativas.

En otras zonas del país seguramente existen este tipo de iniciativas, que bien llevadas podrían conducirnos a tener un país con un desarrollo regional mucho más equilibrado.

\*Profesor Asociado del CIDE

ÉRASE UNA VEZ UN NÚMERO

\*EDUARDO SOJO GARZA ALDAPE



Opine usted: economia@ elfinanciero. com.mx



Información

Página: 7

**Destacadas** 

Area cm2: 338

Costo:

162

1/2

Redacción



# CAFETALEROS EXIGEN DISCULPA A MANUEL ELASCO COELLO POR DETENCIÓN ILEGAL

Tapachula, Chiapas; 05 de octubre de federal.

2017-. Productores de café de Chiapas con Sagarpa, exigen al gobernador, Manuel Velasco Coello y al Secretario general de gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda una disculpa pública.

Ismael Gómez Coronel, vicepresidente de la Coordinadora Estatal de Productores de café, dijo que también pedirán resarcir públicamente por un delito que nunca cometieron, "porque nos exhiben como vándalos y donde no se cometió ningún delito, porque fuimos absueltos".

Destacó que cuentan con el video del juicio que se llevó a cabo en el Juzgado de los juicios orales, así que nosotros podemos comprobar fehacientemente el que incurrió en un delito grave es el Secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, por lo que reiteró que exigirán la disculpa

Agregó que las autoridades estatales, no respetaron la presunción de inocencia, organismo corporaciones policiacas"

seguirán solicitando los recursos, puesto que han cumplido con los requisitos que marca las reglas de operación.

Subrayó que ninguna organización cafetalera, ha recibido nada de apoyos, "el año pasado, dieron los apoyos a finales de han liberado ni un quinto a los campesinos.

El pasado 12 de septiembre, elementos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), desalojaron a los cafetaleros que según obstaculizaron la vía

En tanto que Cruz Alfredo Salinas que fueron acusados de delito de motín Barcelo, coordinador del centro de cuando marchaban hacia la ciudad de derechos humanos del Soconusco, presentó Tuxtla Gutiérrez para sostener una reunión una queja ante la Comisión Nacional de los

> Derechos Humanos (CNDH), por el presunto agravio a un grupo de productores de café por parte de la policía estatal preventiva dependiente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) y de la policía de Tapachula.

Salinas Barcelo, informó que la el daño moral, por haber sido exhibido CNDH les entregó un oficio donde se puede proceder contra las corporaciones policiacas que participaron en la detención de los cafetaleros de manera ilegal.

> "De acuerdo a la queja en el expediente CNDH/5/2017/5988/OD con oficio 849, donde se orienta para que en caso se considere que el personal de la policía estatal preventiva y municipal de Tapachula, actuó de forma irregular y de contar con los elementos de prueba se investigue las conductas de los servidores públicos".

Sostuvo que personal de este nacional, se constituyó "por lo que nosotros pedimos la reparación en el lugar donde presuntamente se del daño, donde participaron diferentes encontraban el bloqueada la carretera federal y únicamente se pudo observar a un En cuanto a la Sagarpa, indicaron que grupo de policías estatales y municipales retirando y ahí sin que hubiera presencia de personas que estuvieran realizando protesta alguna, asimismo el tránsito por ese tramo carretero estaba avanzado de forma regular.

El entrevistado, dijo que la CNDH junio y en este 2017 estamos a octubre y no les recomiendan y los acompañarán en orientación para que si lo considera pertinente Ismael Gómez Coronel y los cafeticultores que representan se interpongan las denuncias correspondientescontra la policía estatal y local.



Pág.\_\_\_\_\_ Col.\_\_\_\_

Secc.

Fecha. 05 0CT 2017

GOBERNADORES NO DAN TREGUA A FERNANDO GALINDO FAVELA

# POLÍTICA DE PUERTAS ABIERTAS

SUBSECRETARIO DE EGRESOS DE LA SHCP AL TANTO DE NECESIDADES

DE LOS ESTADOS

DESDE EL CONGRESO DE LA UNIÓN

JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR

ías de intenso trabajo ha tenido el subsecretario de Egresos de la SHCP, Fernando Galindo Favela, quien se la pasa reunido con diferentes gobernadores, mismos que lo visitan para exponerle las necesidades de sus estados, como es el caso de Quirino Ordaz, de Sinaloa, quien solicitó al funcionario. entre otras cosas, la agilización de los recursos para que la Secretaría de Agricultura pague a los productores de maíz del estado los apoyos pendientes, que suman unos 80 millones de pesos. Además, Galindo Favela se mantiene pendiente de las estrategias que se implementarán para hacerle frente a la etapa de reconstrucción que enfrentaremos luego de los sismos del mes pasado. Hay que reconocer que sus declaraciones en ese sentido dan tranquilidad v confianza, toda vez que reveló que el Fonden cuenta con los recursos necesarios para atender la emergencia en el país. El funcionario de la SHCP detalló que el mecanismo en referencia tiene entre 9 mil 500 y 10 mil millones, además de que hay un seguro de exceso de pérdidas que, dependiendo de la evaluación de daños en Chiapas y Oaxaca, será de unos 5 mil millones de pesos adicionales. Mientras, se estima que el bono catastrófico que se activó por el sismo de 8.2 grados será de 150 millones de dólares.

#### **ENCERRONA**

La Comisión de Seguimiento a las Negociaciones del Tratado de Libre Comercio en el Senado, que encabeza Ernesto Cordero y en la que participan legisladores de diversos partidos, como Marcela Guerra, Ricardo Urzúa, Tereso Medina, José Ascensión Orihuela, Héctor Larios, Gabriela Cuevas, Héctor Flores, Gerardo Flores y Dolores Padierna, entre otros, se reunirá este jueves con Ildefonso Guajardo Villarreal, secretario de Economía, para conocer cuáles son los avances en el ya citado rubro luego de tres rondas. Por lo pronto, Cordero, presidente del Senado, y Guerra, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte, pidieron a los empresarios mexicanos tener calma y esperar a que concluyan las negociaciones para modernizar el TLCAN en aras de tomar la decisión de si México debe abandonar el tratado comercial o no. Guerra instó a los hombres de negocios a no desanimarse porque todas las negociaciones son siempre difíciles y la modernización del TLCAN es de resistencia, paciencia y sapiencia, refirió.

#### **AUDIENCIA**

La diputada Paola Iveth Gárate Valenzuela está muy concentrada y, sobre todo, ocupada buscando recursos en beneficio de productores . acuícolas y agropecuarios del estado de Sinaloa. Para ello, la secretaria de la Comisión de Pesca de la Cámara de Diputados se reunió con

Julio César Córdova Martínez, coordinador general de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), a quien entregó los proyectos que recabó durante los recorridos que ha realizado en su estado, recogiendo las inquietudes de los pobladores.

#### SE RINDEN A MEADE

Ernesto Cordero Arroyo, presidente del Senado, y, su compañero de bancada, Javier Lozano Alarcón coincidieron en que José Antonio Meade Kuribreña, secretario de Hacienda, sería un buen Presidente de México. Cordero reconoció en Meade Kuribreña a un gran secretario de Hacienda y un gran servidor público. En tanto, Lozano señaló: "Tengo la mejor impresión de él, y no por oportunismo ni por hipocresía. Nada más es cosa de recordar que todo el sexenio de Felipe Calderón estuvimos juntos y lo que les puedo decir es que Pepe Meade es una persona absolutamente íntegra, de trabajo, de rigor técnico, sensibilidad política y un gran ser humano. Y que en ese esquema de voto útil yo no tendría ningún empacho y ninguna duda de ir con él".

#### ¿CONFLICTO EN PUERTA?

Los senadores Patricio Martínez y Marco Antonio Blásquez dieron cuenta de su preocupación de que pudiera avecinarse un conflicto con Estados Unidos luego de que la Comisión Internacional de Límites y Aguas (CILA) firmara, la semana pasada, el Acta 323, acuerdo en el que



			A.F
Pág	Col	Secc	Fecha. 05 0CT 2017

México se comprometió a darle agua a la Unión Americana a cambio de inversión en infraestructura hidráulica, a lo que se sumará la falta del vital líquido que enfrentan los pobladores de Baja California. Los legisladores se "aplicaron" de inmediato y presentaron un punto de acuerdo en el que solicitan al Presidente Enrique Peña Nieto que instruya al secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, a que se abstenga de confirmar el contenido del Acta 323. Molesto, Martínez dijo que la delegación mexicana de la Comisión Internacional de Límites y Aguas está excedida en sus funciones, recordando que su labor debe ser vigilar la aplicación adecuada de los tratados y no modificarlos, y menos, dijo, hacer permutas de tierras, como se ha pretendido, o vender el agua de los mexicanos a cambio de infraestructura.

> jesushectormunoz@gmail.com WWW.hectormunoz.com.mx @jhectormunoz Facebook: dr jesus hector

Pág. Secc. F Fecha. 05 0CT 2017

EN LA CDMX SON 3,500

# Hay 500 mil empresas sin operar por sismo

## ■ Presidente nacional de la Alampyme denundia falta de ayuda

#### **POR JUAN GARCIAHEREDIA**

ras informar que a 15 días del sismo del 19 de septiembre hay poco más de 500 mil empresas sin operar en zonas afectadas del país, la Asociación Latinoamericana de Micros, Pequeños y Medianos Empresarios (Alampyme) denunció que "la ayuda no llega y la corrupción se expande".

El presidente nacional de la Alampyme, Alejandro Salcedo Pacheco, aseguró que después de 15 días de registrarse el sismo del pasado 19 de septiembre, "la ayuda al sector comercio en pequeño no llega ni del gobierno federal ni del de la Ciudad de México, por lo que existen cerca de 500 mil empresas sin operar", mientras que en la capital nacional son tres mil 500 y poco más de 2.4 millónes de personas no obtienen ingresos a raíz de esta contingencias.

Ante esta situación, el dirigente planteó la urgencia de hacer uso de presupuesto a fondo perdido con el que cuentan las autoridades para reactivar a este sector, pues esos pre-

supuestos existen en la Secretaría de Economía a través del Instituto Nacional del Emprendedor (Inadem), así como en las Secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y de

Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Al comentar que todas las dependencias cuentan con un fondo mayor a 30 mil millones de pesos, exigió que "para el presupuesto del próximo año se debe dar prioridad a las empresas y negocios afectados sin que pasen por tantos filtros, candados y tramites

como lo piden en la Secretaría de Economía a través del Inadem, Sagarpa, Sedatu o SHyCP, así como otros programas sectoriales".

Sostuvo que de acuerdo a un recorrido realizado por la dirigencia de Alampyme en las zonas afectadas de la Ciudad de México, Oaxaca, Morelos y Puebla, se garantiza que "las afectaciones y desastre es mayor al que han re-

portado los gobiernos estatales, municipales y federal".

Conforme a la actualización de datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), sufrieron afectaciones económicas alrededor de dos millones de ne-

gocios y empresas, lo que representa más del 40% de la actividad económica del país, recordó el líder

de personas no

obtienen ingresos

a raíz de las

contingencias

Ello, dijo, significa que existió una parálisis productiva y de servicios así como pérdidas económicas significativas.



Página: 20

Area cm2: 382

Costo:

26,411

1/2

ROSALBA AMEZCUA



# Chocan cifras de negocios afectados en la CDMX

Alampyme refiere tres mil 500, y la Canaco contabiliza dos mil

#### **ROSALBA AMEZCUA**

za dos mil unidades.

pequeños y medianos empresa- millones de pesos. rios de la capital del país denuntor comercio no llega ni del Godel país

Señaló que hay cerca de 500 mil empresas en el territorio nacional sin operar, ya sea porque sus instalaciones están dañadas o se ubican en zonas acordonadas; mientras que en la capital del país, suman tres mil 500 comercios cerrados, en detrimento de poco más de 2.4 millones de personas.

Alejandro Salcedo Pacheco, presidente nacional de la Alampyme, indicó que en las zonas afectadas de la Ciudad de México, Oaxaca, Morelos y Puebla, el daño y el desastre son mayores al que han reportado los gobiernos estatales, municipales y federal.

Precisó que ante esta lamen-

La Asociación Latinoamericana table situación que enfrentan los del país, Humberto Lozano Avilés, de Micros, Pequeños y Medianos micros, pequeños y medianos dijo que tiene contabilizados dos Empresarios (Alampyme) refirió empresarios que perdieron todo, que en la Ciudad de México hay "demandan con urgencia a las autres mil 500 comercios afectados toridades no otorgar créditos y sí por daños tras los sismos, cifra recursos de programas del gobierque contrasta con el informe de no etiquetados a fondo perdido", la Cámara de Comercio, Servicios con los que cuentan las secretay Turismo (Canaco) que contabilirías de Economía, Hacienda, Samo Acoxpa o Miramontes. garpa, Inadem y Sedatu, los cua-La Alampyme señaló que los lesson recursos mayores a 30 mil a la fecha, la actividad económica

"Dentro de los recorridos que ciaron que a 15 días del sismo del Alampyme ha realizado en zo-19 de septiembre la ayuda al sec- nas de desastre como la Ciudad de México, Oaxaca, Morelos y bierno Federal ni del de la capital Puebla, hemos manifestado que las afectaciones y desastres son mayores a las que han reportado los gobiernos municipales, estatales y federal", acotó.

> Datos del Inegi muestran que cerca de dos millones de negocios y empresas sufrieron afectaciones de manera económica y que esto representa más de 40 por ciento de la actividad económica del país, agregó.

"También existe dentro de este margen, una parálisis productiva y de servicios, así como pérdidas económicas significativas".

Por su parte, el presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) en la capital mil negocios en la ciudad con daños tras los sismos por un monto estimado en 37 millones de pesos y 105 no han abierto sus cortinas ya que están clasificados como "rojos" y se ubican en zonas co-

Agregó que desde el siniestro aún no se reactiva.

#### **EN CASO DE** DESASTRE

Nueva Visión de Concanaco-Servytur presentó una aplicación digital para que. en menos de 15 minutos, cuenten con un censo real y con ello, recibir apoyo de manera oportuna a fin de dar seguimiento a cada situación

El Heraldo de México

#SECTORCOMERCIO

# 500 mil empresas en paro tras los sismos

POR PIERRE-MARC RENÉ

PIERRE.RENE@HERALDODEMEXICO.COM.MX

Luego de los sismos que impactaron a diversas entidades del país, 500 mil empresas siguen sin operar, de las cuales tres mil 500 se encuentran en la CDMX, debido a que la ayuda al sector comercio no llega, alertó la Asociación Latinoamericana de Micros, Pequeños y Medianos Empresarios (Alampyme).

La asociación, presidida por Alejandro Salcedo Pacheco, indicó que más de 2.4 millones de personas no obtienen ingresos a raíz de estas contingencias. Además de que según los datos del INEGI, sufrieron afectaciones económicas alrededor de dos millones de negocios

y empresas, lo que representa más de 40 por ciento de la actividad económica del país.

De hecho, Salcedo planteó con urgencia hacer uso del presupuesto a fondo perdido con el que cuentan las autoridades para reactivar a este sector, puesto que esos presupuestos existen en la Secretaría de Economía, a través del Inadem, Sagarpa, Sedatu y la Secretaría de Hacienda.

#### MAYOR DETERIORO

Dijo que de acuerdo al recorrido que realizó Alampyme, en las zonas afectadas de la CDMX, Oaxaca, Morelos y Puebla, se garantiza que "las afectaciones y desastre es mayor al que han reportado los gobiernos estatales, municipales y Federal."

Información



Página: 2

Area cm2: 152

Costo:

3,866

1/1

Miguel García Conejo



# Denuncian productores de la zona oriente abandono de la Sagarpa

#### o Miguel Garcia Conejo

Integrantes de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC) exigieron a la delegación de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) el cumplimiento de supuestos acuerdos hechos con productores de la zona oriente, para la entrega de apoyos al campo.

De acuerdo con Sergio García, secretario de Relaciones Políticas de la Organización, a principios del 2017 y tras el arranque del ciclo agrícola la dependencia federal comprometió la entrega de implementos agrícolas entre rastras, vientres ovinos, maquinaria y equipamiento a la par certificados de proyectos productivos; sin embargo, a la fecha no hay nada de lo establecido.

Reprochó que con el avance del ciclo la autoridad simplemente ha hecho caso omiso de las solicitudes de apoyo, además del compromiso de entrega, al ser estos benéficos complementes de mejora para comunidades de escasos recursos.

La organización, con presencia en más de 70 municipios de la entidad, detalló que este abandono se centra en espacios como Acolman, San Martín de las Pirámides, Ixtapaluca y Texcoco.

"Que cumplan los acuerdos que hemos tenido con la dirigencia nacional y estatal, hacemos un llamado a las dependencias. Venimos hasta aquí y nos dicen que se han cumplido al 100, cuando es mentira; tenemos las demandas de que no nos han dado solución".

Para finalizar, lamentaron que se perpetúe el formato de beneficiar a asociaciones del campo a fines a los grupos en el poder, al advertir que en caso de no ser escuchados se mantendrían en plantón indefinido a las puertas de delegación de la Sagarpa en el municipio de Zinacantepec. (Foto: Miguel García Conejo)





Información

Página: 12

Nacional

Area cm2: 210

Costo:

21,000

1/1

Agencias



# Muere familia; queman su casa por garrapatas

La cantidad de bichos en el hogar era inmensa así que optaron por incendiar la vivienda

#### [ AGENCIAS EN DURANGO]

Aunque el pronóstico es lar la plaga en un 100%. reservado todo parece indicar que personas.

bre, fue quemada la casa donde vivían cuatro personas, de las cuales tres murieron por Rickettsia.

y las cuatro personas son familia- se terminal. res, originarios de Tlahualilo, Gómez Palacio, Durango.

ciales para la erradicación de la plaga a la casa donde vivía la familia infectada, pero al llegar pudieron notar que la cantidad de

familia murieron a cau- era inmensa, así que optaron por rásitos en el cuerpo. sa de las garrapatas. incendiar la vivienda para contro-

esta plaga afectó la salud de las tiembre, a pocas horas después de ta posibilidad de que sean portaser hospitalizada, la menor de 6 dores de garrapatas; ya comen-La noche del lunes, 2 de octu- años falleció el pasado 28 de sep- zó una búsqueda para dar con su tiembre y el hombre perdió la vida paradero. el 01 de octubre.

De acuerdo con el portal Mi-Los hoy occisos era una mujer lenio, Luis Fernando Zúñiga, dihombre de 47 años edad, actual- muerte de las personas es por Ricmente está hospitalizada una mu- kettsia, pero aún esperan la conjer de 72 años, su diagnóstico es firmación del Laboratorio Estatal, reservado: todos ellos llegaron al ya que las víctimas llegaron al nohospital infestados de garrapatas, socomio con síndrome febril en fa-

principalmente colchones esta-Personal de la Secretaría de Sa-ban infestados de manera grave", lud se trasladó con líquidos espe- comentó la doctora Magdalena Centeno Tinoco, directora de los Servicios de Salud en Durango.

La doctora Magdalena también comentó que uno de los fa-

res integrantes de una garrapatas que había en el lugar llecidos presentaba doce ectopa-

Los perros que pertenecían a la familia no estaban en el lugar, es-La mujer falleció el 12 de septos fueron abandonados por la al-

La directora de los Servicios de Salud mencionó que se realizará un cerco de 27 manzanas a la de 31 años, su hija de 6 años y un rector médico, mencionó que la redonda para revisar las viviendas v convocó a la Sagarpa para que revise a los animales de granja para proteger a la población.

## 🌣 d0ué es la Rickettsia?

"El piso, paredes, muebles y  $^{\it Es~una}$  enfermedad causada por un microorganismo que vive en parásitos, garrapatas, pulgas y piojos, y se transmite a los humanos a través de picaduras, y entre sus síntomas puede presentarse dolor abdominal, fiebre, dolor de cabeza, malestar general, así como manchas rojas en la piel.



,(1)				
Pág.	Col.	Secc	Fecha	

#### > REFRENDA ALFREDO DEL MAZO COMPROMISO

# Permanente apoyo al campo en Edomex

MPACTO | REDACCIÓN

JILOTEPEC.- En el Estado de México será permanente el compromiso de respaldar al campo con mayor equipamiento, tecnología y capacitación.

Así lo estableció el gobernador Alfredo del Mazo al entregar apoyos a mil 500 productores del norte de la entidad.

Ello, en aras de contar con un sector agropecuario más prolífico.

Los apoyos entregados a los mil 500 productores del norte de la entidad consistieron en tractores, vientres ovinos, maquinaria y equipamiento.

Igualmente, en implementos agrícolas, certificados de proyectos, órdenes de pago del programa Proagro y el compromiso de fortalecer la infraestructura de 181 huertos.

Paralelamente, Del Mazo

procedió a la entrega de 500 canastas alimentarias e igual número de paquetes de carne, productos que son comprados a quienes trabajan el campo, amén de vales para 700 toneladas de cemento, con las que se revestirán canales de riego.

En ese marco, el titular del Ejecutivo local afirmó que gracias al ya mencionado tipo de apoyos, otorgados entre los gobiernos federal y estatal, en 2016 se logró un aumento del 8 por ciento en la productividad del campo mexiquense.

"Significa que podemos producir más por hectárea, que podemos ser mucho más competitivos en el campo", puntualizó

Acompañado por el secretario de Desarrollo Agropecuario, Darío Zacarías Capuchino, y por la secretaria de Cultura y responsable de la región, María Marcela González Salas, el titular del Ejecutivo local señaló que el Estado de México es líder en la producción de maíz, haba, durazno y en el rubro florícola.

Y que para mejorar el sector agrícola de la entidad se impulsarán programas de acuerdo con las características y vocación de cada región.

En el caso de Timilpan, Villa del Carbón, Chapa de Mota, Soyaniquilpan, Jilotepec, Polotitlán, El Oro, Joquicingo y Aculco, los apoyos entregados forman parte de los programas Concurrencia de Implementos Agrícolas, Campo en Nuestras Manos, Acciones Prioritarias Agrícolas, Repoblación Ovina y Canastas Hortofrutícolas, entre otros.

**EL ECONOMISTA** 

Pág. Col. Colog

Secc. 1 - E

- E. Fecha. 05 OCT 2017

## AGRONEGOCIOS

EDUARDO TREJO GONZÁLEZº

# La carne de res es mexicana

(PRIMERA PARTE)

a producción de carne de res en México es uno de los principales productos de generación de valor en el sector agropecuario. Este producto ha presentado un crecimiento importante durante la última década a un ritmo promedio anual de 1.6%, además de una gran diversificación de mercados y reducciones importantes en las importaciones de carne y salida de materia prima esencial

En México, 110 millones de hectáreas se dedican a la producción ganadera en 1.1 millones de unidades de producción.

La producción de carne se puede dividir en tres etapas con características particulares. En primera instancia, está la cría de becerros; posteriormente, la engorda de becerros y finalmente, la industrialización y comercialización de la carne.

En el año 2016 se produjeron cerca de 1.9 millones de toneladas de carne de res en canal, mismas que dieron inicio en una gran mayoría en las regiones tropicales de nuestro país.

Para lograr esos volúmenes de producción, se cuenta con un inventario ganadero nacional de más de 31 millones de cabezas de ganado bovino (SIAP Sagarpa), la mayor aportación la realizan las entidades que comprenden la región tropical, con cerca de 46% de este inventario.

Con 13 millones de vacas productoras de becerros a nivel nacional, se estima que 6.5 millones de éstas se ubican en el trópico mexicano, siendo Veracruz el estado productor más importante seguido de Chiapas. Por lo que estas regiones han sido consideradas la fuente de provisión de la materia prima esencial para la producción de carne, el becerro.

Para la producción de un becerro, se lleva un periodo muy amplio, que en ocasiones llega a ser de más de 24 meses, debido en la mayor parte de los casos a la baja productividad en las empresas ganaderas, aunque debemos considerar algunos puntos en este respecto.

De las unidades de producción ganadera en el país, 88.5% cuenta con menos de 35 cabezas en su hato (ENA 2014 Inegi), mismas que llevan un sistema de crianza bajo una alimentación en pastoreo con pastos nativos a libre acceso o controlado, 64 por ciento.

La calidad genética del ganado también influye en la productividad, pues 21% del ganado es de estirpe criolla; 28% es de razas especializada para la producción de carne y cerca de 49% es cruza entre éstas, lo que permitió una mejor adaptación del ganado a los diferentes climas del país y por lo tanto a una mayor producción.

Cerca de 60% de las unidades de producción canaliza su producción a través de intermediarios; este actor de la red tiene un contexto muy cuestionado, pero su labor implica concentrar la producción de estas pequeñas unidades de producción, seleccionarla y la pone a disposición del siguiente eslabón de la red, que es la engorda de ganado.

En la próxima entrega veremos más a detalle los otros eslabones de la red y algunas opciones para ser más eficiente y redistribuir el valor agregado en la producción de carne.

\*Eduardo Trejo González, es especialista de la Dirección Técnico y de Redes de Valor de FIRA. La opinión aquí expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.

etrejo@fira.gob.mx